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zierung von Tierkrankheiten seien in 

der Entwicklung (XNA, 8.2.82).

-lou-

(39) Die "Volkszeitung" uber 

landliche Kollektive

Das neue Verantwortlichkeitssystem, 

das nun in 90% alter landlichen Pro- 

duktionsgruppen praktiziert wind, be- 

deute keine Riickkehr zum individuellen 

Wirtschaften, wie es vor der Kollekti- 

vierung in den 1950er Jahren vorherr- 

schend war. Dies wird in einem Leit- 

artikel der ’’Volkszeitung” vom 19.Fe- 

bruar 1982 erklart. Wie es weiter 

hei&t, sei das Verantwortlichkeitssy

stem auf der Basis des Kollektiveigen-  

tums an den Produktionsmitteln aufge- 

baut. Eigentiimer des Farmlandes, der 

gro&en Maschinen und der Wasserbau- 

projekte seien weiterhin die Produk- 

tionsgruppen. Diese miissen sicher- 

stellen, da& die landwirtschaftliche  

Produktion, obwohl hauptsachlich auf 

der Grundlage von Haushalten durch- 

gefiihrt, unter Leitung der staatlichen 

Planung voranschreitet.

Wie es in dem Leitartikel weiter heifct, 

habe das neue Verantwortlichkeitssy

stem, das die friiher vorherrschenden 

egalitaristischen Tendenzen ausmerzen 

soil, die Bauern in den traditionell ar- 

men Gebieten in die Lage versetzt, fur 

sich selbst genug zu produzieren; die 

Bauern in den wohlhabenden Gegenden 

kbnnten nun noch mehr produzieren. 

Dennoch gebe es unter den landlichen 

Kadern das Mi&verstandnis, da& sie 

unter dem neuen System nichts zu tun 

hatten. Nach Meinung einiger Bauern 

seien die landlichen Kader nutzlos, da 

die Haushalte nun die Grundeinheiten 

der Produktion seien. Die sozialistische 

Kollektivierung und das offentliche Ei- 

gentum an den Produktionsmitteln miifc- 

ten aufrechterhalten werden.

Die wichtigsten Aufgaben der Produk- 

tionsgruppen als Hauptstiitzen der 

landlichen Kollektivwirtschaft seien die 

folgenden: Verwaltung des Kollektiv- 

eigentums, Festsetzung der Produk- 

tionsverantwortlichkeiten unter den 

Gruppenmitgliedern, Planung der Pro

duktion und der Investbauprojekte so- 

wie die Verbreitung besserer Anbaume- 

thoden. Weiter sollen die Gruppen den 

Lebensunterhalt der Menschen sicher- 

stellen, die in Not sind, einschlie&lich 

derjenigen alteren Menschen, die keine 

Kinder oder Verwandten haben. Gehol- 

fen werden solle auch Familien von 

Soldaten und Familien, die Angehbrige 

im Krieg verloren haben (RMRB, 

19.2.82).

-lou-

(40) Ruckgang der landwirt- 

schaftlichen Nutzflache 

in Shanxi

In einem Artikel in der Shanxi Ribao 

vom 6.2.82 nimmt ein Kommentator 

Stellung zum Riickgang der landwirt- 

schaftlichen Nutzflache in der Kohle- 

provinz Shanxi. Ahnliche Tendenzen 

gibt es in anderen Provinzen. Im fol

genden wird der Artikel auszugsweise 

wiedergegeben:

"...In den letzten beiden Jahren ist 

die Zahl der Bauernhaushalte in der 

Provinz urn mehr als 820.000 gestiegen, 

und etwa 410 neue Hauser sind gebaut 

worden. Dies zeigt die gute Seite der 

Entwicklung. Aufgrund der steigenden

Einkommen der Bauern wird diese Ent

wicklung weitergehen. Was jedoch un

sere Aufmerksamkeit verlangt, ist die 

Tatsache, da& gro&e Flachen fruchtba- 

ren Farmlandes durch neu errichtete 

Hauser in Anspruch genommen werden. 

Der Grund dafiir ist, da& einige Kader 

ungesunde Tendenzen verfolgen und 

da& ein guter Landnutzungsplan oder 

eine strenge Verwaltung fehlen. In den 

27 Jahren von 1955 bis heute ist die 

landwirtschaftliche Flache jedes Jahr 

zuriickgegangen. Im Vergleich zu der 

Zeit unmittelbar nach der Befreiung 

gibt es gegenwartig 11,5 Mio.Mu 

(= 0,77 Mio.ha) weniger. Das Farmland 

ist mit anderen Worten jedes Jahr urn 

400.000 Mu (= 26.667 ha) zuriickgegan

gen. Wegen des raschen Bevblkerungs- 

wachstums in den landlichen Gebieten 

ist die Pro-Kopf-Flache von 4,82 Mu 

(= 0,32 ha) in der Zeit nach der Be

freiung auf 2,38 Mu (- 0,16 ha) zu- 

riickgegangen. Hinzu kommt, da& es 

sich bei dem grb&ten Teil der verlo- 

rengegangenen Flache urn fruchtbares 

Land handelt.

Die Hauptgriinde fur die Reduzierung 

des Farmlandes in einem solchen 

grofcen Ausmafc bestehen darin, da& 

fur Anlageinvestitionen eine relativ 

gro&e Flache gebraucht wird und da& 

die Volkskommunen und Produktions- 

brigaden und ihre Mitglieder bei der 

Errichtung von Investitionsprojekten 

und beim Hausbau die Kontrolle uber 

die Landnutzung verloren haben. Ge

genwartig werden die meisten landli

chen Aufbauprojekte nicht entspre- 

chend dem Plan durchgefiihrt. Anstatt 

die Berggegenden, das Brachland und 

die weniger fruchtbaren Flachen voll 

zu nutzen und alte Dbrfer umzugestal- 

ten, errichten die Menschen in den 

landlichen Gebieten neue Hauser auf 

fruchtbarem Land und machen keine 

Anstrengungen, alte Wohngegenden in 

landwirtschaftliche Nutzflache zu ver- 

wandeln. In manchen Gegenden wird 

die Kontrolle uber die Landnutzung 

beim Hausbau aufgegeben; hinsichtlich 

der Genehmigung von Aufbauprojekten 

gibt es keine vorherigen Uberlegun- 

gen. In vielen Fallen werden die Pro- 

jekte nur von den Brigadekadern ge- 

nehmigt und nicht in Ubereinstimmung 

mit dem Kriterium der Landnutzung. In 

einigen Kreisen, Kommunen und Briga- 

den benutzen die Kader ihre Autoritat 

dazu, ungesunde Trends zu fbrdern 

und Beziehungen aufzubauen, so da& 

neue Hauser auf Farmland gebaut wer

den. Einige von ihnen bauen sogar 

Hauser an verschiedenen Orten, urn sie 

zu verkaufen.” (Shanxi Ribao, 6.2.82, 

zit. nach SWB, 17.2.82) 

-lou- 

am 3.Februar nach einer Sitzung des 

Standigen Ausschusses des ZK der 

Guomindang (Kuomintang) ins Kran- 

kenhaus gegangen. Die Operation, die 

anderthalb Stunden gedauert hatte, 

war auch nach der offiziellen Darstel- 

lung erfolgreich. In der Presseerkla- 

rung wurde betont, da& der Patient in 

Kiirze das Hospital verlassen konne 

(ZYRB, 4.2.82). Allerdings ist der 

President schon wochenlang nicht mehr 

in der Offentlichkeit aufgetreten. Wah- 

rend des Staatsbesuches des Vizeprasi- 

denten der Junta von El Salvador, Ge

neral Jaime Abdul Gutierrez, vom 22. 

bis 27.Februar, auf der Insel, schien 

Jiang aus gesundheitlichen Griinden 

nicht in der Lage zu sein, den hohen 

Gast aus Lateinamerika zu empfangen. 

Bei der Ankunft General Gutierrezs’ 

hat die offizielle Presseagentur ’’Cen

tral News Agency” merkwiirdigerweise 

eine Nachricht fiber eine schriftliche 

Antwort des Exekutivyuan (Kabinett) 

auf die Frage eines Abgeordneten des 

Legislativyuan (Parlament) im letzten 

Jahr verbreitet, in der von der Sorge 

der Bevolkerung urn die Gesundheit 

des Prasidenten die Rede war. Die 

leitenden Beamten auf alien Verwal- 

tungsebenen wollen sich, so hei&t es, 

mit dem Prasidenten in der Arbeit und 

in der Verantwortung teilen (LHB, 

23.2.82).

Bislang war Jiang (72) vital und such- 

te gern Kontakt mit der Bevolkerung. 

Es ist aber auch bekannt, date er seit 

friiher Zeit unter Zuckerkrankheit 

leidet. Er hatte sich auch schon friiher 

einer Augenoperation unterzogen.

-ni-

(42) Liason-Buro der Mar- 

schall-lnseln in Taipei

Am 21.Februar 1982 wurde ein Verbin- 

dungsbiiro der Marshall-Inseln in Tai

pei offiziell eingeweiht (ZYRB und 

LHB, 22.2.82). Die vor kurzem als 

Vereinigte Staaten von Mikronesien als 

unabhangig erklarten Inseln stehen 

hinsichtlich der Au&en- und der Ver- 

teidigungspolitik noch unter dem Pro- 

tektorat der USA, die im Auftrag der 

UNO die Inseln bis Ende 1981 verwal- 

tet haben. Am 13.August 1979 hat Tai

wan mit der Regierung der Marshall- 

Inseln einen Vertrag uber landwirt

schaftliche Zusammenarbeit unterzeich- 

net und unterhalt zur Zeit dort noch 

eine agrartechnische Hilfsgruppe. Im 

Hinblick auf die Chinapolitik der USA 

scheint es allerdings unrealistisch, an- 

zunehmen, da& noch diplomatische Be

ziehungen zwischen Taiwan und dem 

pazifischen Inselstaat aufgenommen 

werden.

-ni-

TAIWAN

(41) Jiang Jingguo schwer 

erkrankt?

Das Presseamt von Taiwan hat am 

3.Februar der Offentlichkeit mitgeteilt, 

da& Staatsprasident Jiang Jingguo 

(Chiang Ching-kuo) wegen einer Au

genoperation im Krankenhaus liege. 

Vor kurzem hat er, laut Presseerkla- 

rung, im Hauptkrankenhaus der Vete- 

ranen eine Routineuntersudhung ma

chen lasseri. Das Ergebnis wurde als 

sehr gut bezeichnet. Lediglich die 

Netzhaut in seinem linken Auge be- 

diirfte einer kleinen Operation. Er ist

(43) Planung zur Erschlie&ung 

der Spratly- und 

Pratas-Inseln

Die Regierung in Taiwan hat vor kur

zem die im Siidchinesischen Meer lie- 

genden zwei Inselgruppen Nansha 

(Spratly) und Dongsha (Pratas) unter 

die Verwaltung der Stadt Gaoxiong 

(Kaohsiung) gestellt. Ferner hat die 

Verwaltung der Stadt Gaoxiong einen 

Dreijahresplan zur Erschlie&ung der 

Inseln entworofen. Der Plan richtet 

sich hauptsachlich auf die Entwicklung 

des Fischfangs in den anliegenden 

Meeresgebieten urn die genannten In

seln. Neben dem Bau von 18 Fischkut- 

tern, Hafen, einer Eisfabrik, Kiihlanla-
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gen und anderer Einrichtungen fur 

Transport und Versorgung plant man 

noch insgesamt 36 Fischerfamilien in- 

nerhalb von 3 Jahren auf die Inseln 

umzusiedeln. Falls nicht genug Leute 

bereit sind, auf die Inseln zu gehen, 

wird die Regierung versuchen, die 

Umsiedlung von Gefangenen zu fbrdern 

(LHB, 6.2.82). Spratly wurde von 

Taiwan, China, Vietnam und den Phi- 

lippinen beansprucht. Seit dem Ende 

des 2. Weltkrieges sind die Hauptinseln 

der Spratly-Gruppe allerdings in der 

Hand der nationalchinesischen Armee. 

Unter der japanischen Besatzung wur- 

den die Spratly- und die Pratas-Inseln 

sowie die Paracel-Inseln an Taiwan an- 

gegliedert. Unter der nationalchinesi

schen Regierung gehbrten sie zunachst 

zu der Provinz Guangdong (vgl. dazu 

Yu-Hsi Nieh, ’’Die Rechtsfrage der Ar- 

chipele im Siidchinesischen Meer, C.a., 

Februar 1974, S.25 ff.) 

-ni-

(44) Das neue Arbeitsrecht

Die Regierung in Taipei hat am 25.Fe

bruar einen Gesetzentwurf zur Rege- 

lung der Arbeitsverhaltnisse und -be

dingungen beschlossen. Wenn das Par

lament ihn verabschiedet, sollen das 

Fabrikgesetz, das Fabrikuntersu- 

chungsgesetz, das Bergbaugesetz, das 

Mindestlohngesetz, das Arbeitsvertrag- 

gesetz sowie das Gesetz uber Einstel- 

lung und Entlassung von Arbeitskraf- 

ten in Fabriken und Bergwerken aufcer 

Kraft treten. In der neuen Gesetzes- 

vorlage, die liber zehn Jahre lang be- 

arbeitet wurde, gibt es mehr soziale 

Aspekte. Grundsatzlich darf die Ar- 

beitsdauer pro Tag dem Gesetzentwurf 

nach nicht 8 Stunden iiberschreiten. 

Mit der Zustimmung der Gewerkschaft 

oder der Mehrheit der Belegschaft so

wie der Genehmigung der zustandigen 

Behorde kann ein Arbeitgeber die nor- 

malen Arbeitsstunden von einem Wo- 

chentag auf andere Arbeitstage vertei- 

len, doch jeder Arbeitnehmer darf auch 

in diesem Fall pro Tag nicht uber 10 

Stunden und pro Woche nicht uber 48 

StUnden arbeiten (Art. 30). Weibliche 

Arbeitskrafte erhalten wahrend der 

Schwangerschaft 8 Wochen bezahlten 

Urlaub, wenn sie in einer Firma liber 6 

Monate gearbeitet haben, sonst bekom- 

men sie nur die Halfte des Monatsloh- 

nes wahrend dieser Urlaubszeit 

(Art.50).

Wenn ein Arbeitnehmer pensioniert 

wird, erhalt er eine Rente vom Arbeit

geber und zwar fur jedes Arbeitsjahr 

zwei Grundbetrage, aber insgesamt 

nicht liber 61 Grundbetrage. Die Hohe 

des Grundbetrages wird von der Re

gierung bestimmt. Wenn ein Arbeitge

ber die Renten flir einen Arbeitnehmer 

nicht in einer Summe leisten kann, 

darf er sie auch in Raten zahlen 

(Art.55). Bei Betriebsunfall oder Be- 

rufskrankheit eines Arbeitnehmers mufc 

der Arbeitgeber zusatzlich 30% des 

versicherten Monatsgeldes zahlen, wenn 

die Heilung uber ein Jahr dauert, er- 

hbht sich die zusatzliche Beihilfe auf 

50%, diese Leistung ist jedoch auf ein 

Jahr begrenzt.

Falls der Arbeitnehmer keine Versiche- 

rung hat, mufc der Arbeitgeber dem 

Versicherungsgesetz entsprechend die 

Entschadigung einschlie&lich der ge- 

nannten zusatzlichen Beihilfe zahlen 

(Art.58). Ferner mu& ein Arbeitgeber 

vor Inkrafttreten eines Arbeitslosen- 

versicherungsgesetzes bei Entlassung 

eines Arbeitnehmers finanzielle Abfin- 

dung gewahren und zwar einen Durch- 

schnittsmonatslohn flir jedes bei der 

Firma geleisteten Arbeitsjahres des be- 

troffenen Arbeitnehmers. Wenn der Ar

beitnehmer bei der Firma liber drei 

Jahre gearbeitet hat, wird die Abfin- 

dung ab dem 4.Arbeitsjahr nur mit der 

Hohe eines halben Monatslohnes flir 

jedes weitere Jahr berechnet (Art.17). 

Bei Einstellung oder Konkurs einer 

Firma miissen die Lohne vor alien Hy- 

potheken und Krediten gezahlt werden, 

aber die Lohnschulden diirfen nicht 

weiter als ein halbes Jahr zuriickrei- 

chen (Art.28).

Uber den letzten Punkt haben sich 

Wirtschafts- und Innenministerium

heftig gestritten. Das Wirtschaftsmini- 

sterium, welches die Interessen der 

Arbeitgeber vertreten wollte, hat sich 

der Einfiihrung dieser Prioritat der 

Zahlungen flir einen Arbeitnehmer wi- 

dersetzt, weil, so das Argument, da- 

durch in Zukunft die Kreditaufnahme 

flir Firmen erschwert werden konnte. 

Das Innenministerium hat jedoch im 

Interesse der Arbeitnehmer den huma- 

nitaren Artikel durchgesetzt (ZYRB 

und LHB, 26.2.82).

-ni-

(45) Einfuhrstop fur japani- 

sche Konsumguter und 

Lkws

Das Au&enhandelsbiiro des Wirt- 

schaftsministeriums in Taiwan hat am 

13.Februar erklart, ab sofort die Im- 

porte von 1.500 Warensorten aus Japan 

zu stoppen. Es handelt sich dabei 

hauptsachlich urn Lebensmittel, Unter- 

haltungs- und Haushaltsgerate: Obst, 

tiefgeklihlte, abgetrockene, eingesalze- 

ne oder konservierte Fleisch- und Ge- 

miiseprodukte, Gewiirze, Getranke, 

Sii& waren, Kosmetika, Kautschuk-, 

Kunststoff- und Glaserzeugnisse sowie 

Keramik und Porzellan, Video-Rekor- 

der, Plattenspieler, elektronische 

Rechner, Nahmaschinen, Entsafter, 

Kiihlschranke, Staubsauger, Elektroko- 

cher, Schwarzweifc-Fernseher, aufcer- 

dem Edelmetallschmuckartikel, Angelge- 

rate, Feuerzeuge, Schirme, Thermos- 

flaschen usw. Ein Teil der 1.500 Wa- 

renpositionen, so laut Erklarung, diir

fen bereits seit Ende Mai 1980 nicht 

mehr aus Japan eingeflihrt werden.

Zur Begrlindung der Restriktionsmafc- 

nahme erklarte das Au&enhandelsbiiro, 

daft man damit die Entschlossenheit 

Taiwans flir den Abbau des Defizits im 

Handel mit Japan demonstrieren wolle. 

Abgesehen von 1955 hatte die Insel in 

den letzten 30 Jahren stets Import- 

liberschiisse gegenliber Japan. AbeT 

vor 1965 lagen diese jedes Jahr nur 

unbedeutend unter der Grenze von 

100 Mio.US$. Seit dieser Zeit ver- 

grd&erte sich das Defizit von Jahr zu 

Jahr. Bei einem Gesamtwert des Waren- 

verkehrs zwischen Taiwan und Japan 

von 8,4 Mrd.US$ (+11,5%) im Jahr 1981 

erreichte das Defizit Taiwans mit 

3,45 Mrd.US$ (+8,5%) seinen bisherigen 

Hochststand. Schon aus politischen 

Grlinden hatte Taiwan nach der Unter- 

brechung der diplomatischen Beziehun- 

gen zu Japan 1972 versucht, die Im- 

porte aus Japan einzuschranken. Die 

Appelle der Regierung, mehr Maschinen 

aus Europa und den USA statt aus Ja

pan einzufiihren, blieben vergeblich. 

Aus preislichen und geographischen

Uberlegungen kauften und kaufen 

nicht nur die privaten, sondern auch 

die staatlichen Unternehmen unveran- 

dert tiichtig in dem Nachbarland ein. 

In den letzten zwei Jahren hat Taiwan 

von Japan gefordert, den japanischen 

Markt flir taiwanesische Waren zu bff- 

nen. Wie Europaer und Amerikaner ar- 

gumentiert man in Taiwan, dafc Japan 

durch Biirokratie und Extrabelastungen 

auslandischen Waren den Zugang zum 

japanischen Markt erschwere und, wo 

immer dies mbglich sei, sogar verweh- 

re* Auf Drangen Taiwans wurde eine 

gemeinsame Kommission fur den Aus- 

gleich des Au&enhandels zwischen bei- 

den Seiten gegriindet, doch brachte 

diese ebenfalls keinen Erfolg. Die neu

en Importrestriktionen Taiwans gelten 

in erster Linie auch als eine Willensde- 

monstration. Nach dem Wort des neuen 

Wirtschaftsministers handelt es sich 

bei dem Einfuhrverbot nur urn einen 

Gesamtwert von 160 Mio.US$, also ei

nen Tropfen auf den heifcen Stein des 

genannten Defizits in Hohe von 

3,45 Mrd.US$ im vergangenen Jahr. 

Au&erdem ist es erfahrungsgemafc auch 

schwer, zu verhindern, da& sich die 

japanischen Konsumgiiter durch andere 

Lander wie Siidkorea, Hongkong oder 

durch Schmuggel nach Taiwan ein- 

schleichen. Es sind nur 33 Warenposi- 

tionen wie Kastanien, Hlihnerfleisch, 

gedoTrtes Rindfleisch, konservierte 

Eier und Eipulver, die neben Japan 

auch nicht aus Hongkong, Macao, Sin- 

gapur und Malaysia nach Taiwan einge- 

fiihrt werden. Unmittelbar nach der 

Bekanntgabe der Einfuhrrestriktionen 

sind die Preise japanischer Konsumgli- 

ter in Taiwan drastisch gestiegen. Zu 

gleicher Zeit hat das Handelsbiiro des 

Wirtschaftsministeriums noch verkiin- 

det, die Importe von Schwerlastwagen, 

Autobussen und Fahrgestellen ab 7 t 

und Dieselmotoren von 120 bis 400 PS 

aus Japan flir ein Jahr zu sperren. 

Dies sollte allerdings den Absatz der 

inlandischen Produkte fbrdern. Das 

neue Autowerk ’’Huatung” (Huatong), 

Gemeinschaftsgrlindung der Taiwan 

Machinery Manufacturing Corp, und 

der US-Firma General Motors Corp, fiir 

die Herstellung von Lkws und Bussen, 

hatte am 1.Februar seine Produktion 

begonnen, deren Preise aber liegen 

rund 70% hbher als die Importe glei

cher Waren aus Japan. Aber noch vor 

der Bekanntgabe der Einfuhrsperre 

haben die Handler von Taiwan im letz

ten Jahr, da sie es schon geahnt hat- 

ten, in grbfcter Eile 6628 Schwerlastwa

gen aus Japan importiert, einschliefelich 

der noch nicht gelieferten war die Ein- 

fuhr von rund 20.000 Lkws oder Bus

sen bereits von der Behorde geneh- 

migt. Dies kann nach der Meinung ei

nes hohen Managers von ’’Huatung’’ 

den Bedarf auf dem taiwanesischen 

Markt fiir 1-2 Jahre decken. Deshalb 

soil der Firma die Schutzma&nahrne der 

Regierung auch nicht viel helfen 

(ZYRB, 14. und 24.2.82; LHB, 

14.2.82; CP, 13.2.82; NfA, 25.2.82). 

-ni-

(46) Bewiihung u« eigene Pro

duktion von Kampfflug- 

zeugen

Nach Aussagen des nationalchinesischen 

Verteidigungsministers Song Changzhi 

(Soong Chang-chih) bemiiht sich Tai

wan, eigene Dlisenkampfflugzeuge her- 

zustellen. Vor dem Gesetzgebungsyuan 

wies er am 19.Februar darauf hin, daft 

seiri Ministerium jedes Jahr fiir die
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Entwicklung von Luftstrahltriebwerken 

entsprechende Mittel zur Verfiigung 

gestellt habe. In der zu dem Ministe- 

rium gehorenden Zhongshan-Akademie 

fur Wissenschaften, die 6.000-7.000 

Mitarbeiter hat und sich mit der Luft- 

fahrtforschung beschaftigt, nahere man 

sich auf diesem Gebiet einem techni- 

schen Durchbruch. Doch gab er ande- 

rerseits zu, da& es noch einige Zeit 

und mindestens 1 Mrd.US$ bendtige, 

bis die Insel eigene Diisenkampfflug- 

zeuge produzieren kbnne (LHB,

20.2.82) . Am 2.Marz versicherte Song 

vor demselben Haus, dafc Taiwan nach 

zehn Jahren Kampfflugzeuge eigener 

Konstruktion und Produktion haben 

werde. Bei der gemeinsamen Produktion 

vom Typ F-5-E mit der US-Firma 

Northrop seien zur Zeit bereits 50% der 

Einzelteile in Taiwan hergestellt. Von 

auslandischen Experten habe die vor 

drei Jahren von Taiwan selbst kon- 

struierte und hergestellte Trainingsma- 

schine vom Typ XAT bereits grofce 

Anerkennung erhalten (LHB, 3.3.82).

Am ll.Januar hat Washington beschlos- 

sen, Taiwan weiter mit defensiven Waf- 

fen, einschlie&lich der genannten 

Kampfflugzeuge vom Typ F-5-E, aufzu- 

riisten. Allerdings wurde Taiwans 

Wunsch nach noch moderneren US-Ma- 

schinen wie FX oder F-16 nicht erfiillt 

(vgl. Yu-Hsi Nieh, "Washingtons 

Schattenboxen - Seine Politik der Waf- 

fenlieferung an Taiwan”, C.a., Januar 

1982, S.26 ff.). Dariiber hat Taiwans 

Ministerprasident Sun am 19.Februar 

1982 vor dem Gesetzgebungsyuan seine 

tiefe Enttauschung zum Ausdruck ge- 

bracht. Andererseits begrii&te er 

aber, da& die US-Regierung zum Wohle 

der taiwanesischen Bevblkerung die 

Politik der Fortfiihrung der Waffenlie- 

ferungen an Taiwan nicht grundsatzlich 

geandert hatte (LHB, 20.2.82). In ei- 

ner Antwort auf einen Brief von 30 

US-Senatoren hat das Wei&e Haus das 

US-Versprechen fur Taiwan (Waffen- 

lieferung) bekraftigt (LHB, 25.2.82). 

Au&erdem hat man es in Taiwan positiv 

bewertet, dafc sich President Reagan 

am 27.2.1982 bei einem Jahrestreffen 

von konservativen Politikern der USA 

mit den halbamtlichen Vertretern Tai

wans in Washington, Cai Weiping, zehn 

Minuten lang unterhalten hat (ZYRB,

28.2.82) . Sonst hat der Vertreter von 

Taiwan kaum Gelegenheit gehabt, mit 

dem US-Au&enminister zu sprechen. 

Seitens Beijings hat die offizielle Pres- 

seagentur XNA am 2.3.1982 anla&lich 

des lO.Jahrestages der Unterzeichnung 

des Shanghaier Kommuniques zwischen 

Nixon und Zhou Enlai vor einer Herab- 

setzung der diplomatischen Beziehun- 

gen zwischen der VR China und den 

USA gewarnt, wenn die USA ihre Waf- 

fenlieferung an Taiwan unbefristet 

fortsetzen wiirden.

-ni-
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OSKAR WEGGEL

Die Konferenz uber Sud-Siid-

beziehungen: Keinerlei kon-

krete Beitrage - auch nicht 

von seiten Chinas 

♦ 

*******************

Gliederung:

1. Die l.d.c.-Konferenz vom Septem

ber 1981

2. Die Nord-Siid-Konferenz von Can

cun

3. Die Siid-Sud-Konferenz von 

Neu-Delhi

a) Mbglichkeiten der Siid-Siid-Koope- 

ration: Theorie und Praxis bei 

den ASEAN-Landern

b) Der Mangel an Konkretheit bei 

der Neu-Delhi-Konferenz uber die 

Siid-Sud-Zusammenarbeit

c) Ein chinesischer Beitrag? Andere 

konkrete Anregungen?

4. Eine versaumte Gelegenheit

Einige internationale Konferenzen hat- 

ten in den letzten Monaten mit der 

Problematik der Entwicklungslander zu 

tun. Hier sind besonders zu nennen 

die Konferenz uber die "am wenigsten 

entwickelten Lander” (least developed 

countries, Abkiirzung ’’l.d.c.”) in 

Paris im September 1981, sodann die 

Nord-Siid-Konferenz von Cancun im 

Oktober 1981 und zuletzt die ’’Siid- 

Sud-Konferenz” bei den sog. ’’New 

Delhi Consultations” vom 22. bis 

24.Februar 1982.

Veranla&t waren all diese Zusammen- 

kiinfte mehr oder weniger durch einen 

BeschluS der 34.Sitzung der UNO- 

Vollversammlung im Herbst 1979, die 

auf Abhaltung einer Nord-Siid-Konfe

renz gerichet war und an deren Ende 

das Treffen von Cancun stand, das 

jedoch, wie es auch in Neu-Delhi hie&, 

wegen der reservierten Haltung der 

USA zu keinem substantiellen Ergebnis 

fiihrte (1).

1. Die 1-d.c.-Konferenz vom 

September 1981

Dieses zweiwochige, von der UNO ver- 

anstaltete Treffen in Paris suchte nach 

einem neuen Aktionsprogramm zugun- 

sten der l.d.c. wahrend der achtziger 

Jahre.

Die wesentlichen Vorschlage dazu wa

ren von der ’’Gruppe der 77” entwor- 

fen und durch Konsultationen mit noch 

anderen Staaten immer wieder iiberar- 

beitet worden. Das Programm verlangt 

vor allem von den industrialisierten 

Landern mehr finanzielle und techno- 

logische Hilfe zugunsten der l.d.c., 

ferner giinstigere reale Austauschver- 

haltnisse (terms of trade), bevorzugte 

B ehandlung (preferential treatment) 

fiir Waren aus l.d.c. etc. Als l.d.c. 

werden insgesamt 31 Lander (mit 270 

Millionen Menschen, also 7,5% der Welt- 

bevblkerung) eingestuft. Naheres iiber 

die Kriterien dieser Lander und ihre 

sechs wichtigsten Probleme ist in der 

August-Nummer von CHINA aktuell (2) 

nachzulesen.

2. Die Nord-Siid-Konferenz 

von Cancun

Diese Veranstaltung, die vom 22. bis 

23.Oktober 1981 dauerte und von der 

UNO getragen war, fbrderte zahlreiche 

Vorschlage zutage, u.a. den Fiinf- 

Punkte-Vorschlag des chinesischen 

Ministerprasidenten Zhao Ziyang (3). 

Zhao stellte fest, da& es in der heuti- 

gen Welt zwei gro&e Probleme gebe, 

die miteinander verzahnt seien, namlich 

die Bewahrung des Weltfriedens und 

die Fbrderung der Entwicklung. Die 

Verschlechterung der Wirtschaft in ge- 

wissen Entwicklungslandern und die 

Spannungen in den Nord-Siid-Bezie- 

hungen erhbhten die Chancen fiir ”He- 

gemonisten”, ihre Aggressions- und 

Expansions politik voranzutreiben. Bei 

den Nord-Siid-Beziehungen handle es 

sich also nicht nur urn eine wirt- 

schaftliche, sondern auch urn eine po- 

litische Frage, die den Frieden und die 

Sicherheit der Welt betreffe. Dem He- 

gemonismus konne m.a.W. durch eine 

sinnvolle Gestaltung der Nord-Siid-Be- 

ziehungen und durch eine Neue Inter

nationale Wirtschaftsordnung der Wind 

aus den Segeln genommen werden. 

Schon damals wollten die Chinesen 

wahrhaben, da& die Nichtteilnahme der 

Sowjetunion an der Konferenz von 

Cancun einerseits und die Ablehnung 

einer Neuen Weltwirtschaftsordnung 

durch die USA andererseits ein Beweis 

fiir diese Hegemoniebehauptung seien 

(4).

Eine Ablehnung grundlegender Refor- 

men miisse die Konflikte noch weiter 

wachsen lassen. 24% der Weltbevolke- 

rung (das sind die Einwohner der ent

wickelten Lander) verfiigten heute 

fiber 80% des Bruttoproduktionswerts 

der kapitalistischen Welt, wahrend die 

Entwicklungslander mit ihrem 76%igen 

Anteil an der Weltbevolkerung nur 20% 

des Bruttoproduktionswerts besa&en. 

Noch krasser werde dieses Mi&ver- 

haltnis, wenn man nur die Entwick- 

lungslander mit niedrigem Einkommen 

heranziehe, die 46% der Weltbevolke- 

rung ausmachten, aber nur 4% des 

Bruttoproduktionswerts zur Verfiigung 

hatten.

Ursache der Ungleichheit seien zwar 

nicht mehr die alten kolonialistischen 

Strukturen, die inzwischen - Gott sei 

Dank - iiberwunden seien, wohl aber 

das Fortbestehen der alten internatio- 

nalen Arbeitsteilung, die von den ent

wickelten Landern immer 

rechterhalten wiirde, und 

iiber die multinationalen 

z.T. iiber den Au&enhandel, 

iiber die 

Entwicklungslandern 

der Entwicklungslander wird immer 

grb&er. Nach IMF-Statistiken beliefen 

sich die langfristigen Schulden der 

nicht-E rddl-exportierenden Ent wick

lungslander 1973 noch auf 97,3 Mrd. 

US$, 1981 aber bereits auf 425 Mrd. 

US$. ’’Hauptsachliche” Glaubiger seien 

hier die Industriestaaten (5). Die ge- 

waltigen Olrechnungen, die sich gerade 

auch auf den Haushalt von Entwick

lungslandern niederschlagen und die 

z.T. auch die durch Industrielander 

gewahrten Entwicklungsgelder wieder

noch auf- 

zwar z.T. 

Konzerne, 

z.T. auch 

Direktinvestitionen in den 

Die Schuldenlast 

wird


